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标题：老汤杂谈：经商三十余年，说说经营、投资与营销的东西

作者：老汤咸鱼

     

       　　这个帖子其实很早就想

写了。　　如果不出意外的话，它可能会诞生在2015年4月份的某个我有些心血来潮的日

子，但因为某些原因导致我当初兴致索然，因为本就是一场碎片式杂谈，说与不说，于我而

言，意义并不大，影响也基本没有。　　要说的其实也很简单，就是简单地从一个生意人最

初的投资、经营、营销、打开市场等等一些基础类的东西深入浅出的分析一通，现在我要说

的也不外如是，就是一些很简单的东西。　　这些东西都是我经商三十多年的经验总结。　

　无论我的生意规模扩大化还是缩小化，无论是初始还是阶段还是至今，这些经验都在伴随

着我，至于我的儿女们，我也常常从小到大这么灌输，我渴望他们变得和我一样，也正如我

希望你们变得和我有些相像，我知道我做不到，所以我只能简单讲讲。　　讲些什么呢？　

　简单来说，就是关于财富增涨的东西。　　它适用于从未创业过的人、已经创业了的人、

创业很久了的人、渴望创业的人、因为某些原因积累了部分财富却不知道如何进行投资而让

财富陷入稳步增长循环或者保值不贬值的迷茫人群……　　亦或，所有人。　　我简单讲

讲。

       

       

      

       　　@MonstetA @深渊一点

明　　谢谢！

       

       

      

       　　其实说到经营，无论在

什么样的年代，什么样的人群，什么样的地方，都要面临一个问题，那就是投资。　　经营

势必要投资，不投资哪来的经营。　　那么，到底什么样的投资才能让我增值巨大？或者说

什么样的投资才最适合增值？我该怎么投资？　　投资有三点，是首要的，自己一定要理

清：　　1、资本的利用　　2、成本的控制　　3、目标的选择　　这三个问题对于投资来

讲，重要性不言而喻，看似简单很多人一辈子都没有想明白，甚至完全朝着相反的或者错误

的方向延伸发展，乃至于越走越偏，最后走向衰落，而最可怕的是，整个过程本人都是不自

知的。

       

       

      

       　　为什么很多人越走越

远？　　因为大多数人的投资都是感性而非理性，感性和理性的方向简直大相径庭，感性也

许并无错误，很多人在感性的时候因为自己的喜好和性格乃至偏激或极端的选择了一条自己

爱的路，而这条路恰恰是符合“理性”规则的，他的感性就意外的大获成功，他根本不知道

自己这个和理性有关，因为他只是头脑一热，一拍大腿，突然想到了就激动地去做了，他怎

么会知道自己是理性呢，但恰恰这种冲动突然和理性暗暗相合，他就成了。　　是否理性，

他不清楚，看客也不清楚，他成功了他在谈情怀谈理性谈抱负谈激动人心的东西，围观者以

为有了情怀有有了一切，却不知道这只是在特定的偶然的意外的和理性相合，情怀和冲动才

产生了价值，他才成功。　　围观者模仿，全部失败。　　我也是情怀去做，为什么他却成

了我却没成？因为你不够理性。　　理性听起来的确足够残酷，可它却是唯一正确的路，无

论你在理性的时候是“热血””情怀”“冲动”还是什么，无论你知道不知道这其中让你成

的本质是因为理性，你毕竟理性了，你的投资在初始阶段产生了价值，这个价值点燃了你的

一切。　　但绝大多数人，根本做不到真正的理性，都只是纯粹的冲动热血，走向了和理性

完全相反的道路，最终一败涂地。　　那么，到底什么样的投资才是理性，或者理性到底是

怎么样的投资方式呢？　　这就涉及到了——资本的利用。
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       　　为什么成功的商人都喜

欢走出去？走出去了就会成功吗？人是否就该四处闯荡，成功是因为他选择了出去闯荡吗？

走出去就是为了闯荡吗？　　我把这些问题反反复复的问，而这也许这就是你们现在内心的

看法。　　走出去是为了闯荡吗？　　我想说，不是。　　“行走四方”我们可以从不同方

面来进行解读，其一是感性，其二是理性。　　说“行走四方”是感性，因为有些人觉得，

他要离开自己的家乡，出去闯荡，也许他就成功了，而困在家乡这个一隅之地自己可能见识

短浅根本难以成功，这就是感性。　　说“行走四方”是理性，因为有些人觉得，家乡做生

意的太多了，出去看看，哪里成本更低一些，更适合做生意，外面未尝不能让我赚钱。　　

理性和感性无论怎么看，其实在大多数人那里，都属于“不自知的感性”。　　第一种，是

感性，可是走出去真的就是闯荡了吗？很多人走出家乡，走了N个城市，照样一事无成，为

什么有些人同样都是走出去，相差就这么大呢，我也很努力啊，可是怎么就没有用呢？　　

第二种，也是感性，他可能一拍大腿脑袋一热觉得我得走出去，生意在哪里做不是做，家乡

到处都是做生意的，地皮又这么贵，成本这么大，中国这么广阔，我在外面也许能找到更好

的地方经营呢。　　第二种说是感性，话虽如此，可其真实的本质却是理性，他确实头脑一

热，但却符合了理性的规则，他或许也不会成功，但至少他降低了失败的几率。　　这就是

所谓的感性和理性。

       

       

      

       　　说了这么多，那么到底

什么才是真正的理性呢？　　真正的理性是对资本的合理利用。　　真正的理性是如何让自

己的资本产生更大的价值，进入更强大的利益生产循环。　　真正的理性是知道怎么做才能

避免自己当前的劣势。　　真正的理性……　　其实很多很多。　　简而言之就是确确实实

对自己有帮助的，就是真正的理性。　　反而言之，空谈，情怀，冲动……都不是真正的理

性。

       

       

      

       　　举个例子，开一家面

馆，卖一碗面条。　　假设你是个上海人，在上海这种寸土寸金的地方呢，开个七八十平的

面馆，选择在繁华且人流量大的地段，也许你的租金高达百万。　　就暂且算你身上有一百

五十万好了。　　你花掉了一百万的租金去开了一家面馆，你卖面条。　　可你能卖多少钱

呢？　　七八十平的面馆，好的路段，你就算剩余五十万全投入进去做装修、雇人之类，你

装修的再好，你的面条能卖多少钱呢？　　面条毕竟是面条，它永远做不到一碗面条卖几

千，几千块的面条所花费的材料你也根本就不具备使用的资格，就算你做出来了也没人去

吃。　　一碗面条，假设你的当前环境下允许的最高价值是三十五块钱一小碗，这是顾客能

接受的最低价，也是最能保证你生存的最低价。　　那么三十五块钱你能赚多少呢？　　去

掉租金，去掉装修，去掉人工，去掉材料……各种成本去掉后，你发现，三十五块钱你赚了

十五块。　　人流量大，你的面条味道足够美味，你一天卖了一千碗，当然这是理想的说

法，一千碗你赚了一万五千块，仅仅一天，你很满足，好了，你赚了，而且是纯利润。　　

很好吗？　　的确很好。

       

       

      

       　　面条的经营我们还要继

续，依然是卖面条。　　你去了一个上海以外的三线城市，看起来极其落后，哇，怎么建设

的这么差劲，怎么看起来这么破败，一点都没有上海的繁华似锦……　　好吧这是你的想

法，暂且不论。　　这时你找到了一个这个城市的中央地段，最好的地段，人流量无比汹

涌，跟上海的那个好地段的人流量丝毫不差，你发现了一个两百平的店面，一年的租金只需

要三十万，然后精装修、人工等等加起来二十万，一共投入五十万。　　开业。　　你发现
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因为这是个小城市你一碗最高端最好吃的面最多卖二十块一碗，是上海那边近一半价位，可

是租金便宜成本低廉去掉这些你意外发现，你赚了十二块，天啊你的利润变小，咦？仔细想

想，好像也差距不大，只是少赚了三块钱，假设我一天也卖一千碗我就少赚三千，你不禁叹

息。　　事实呢？　　两百平的店面，因为是整座城市的最中心最繁华的地方，人流量十几

万每天四面八方的来，你一不小心，卖了三千碗。　　一碗赚十二块，很不幸，你一天五千

碗赚了三万六千块，纯利润。　　虽然你每一碗的纯利润降低了三块，可是你在上海花一百

五十万只能选个稍微好一点的路段一天卖一千碗，你在这个小城市你眼中的穷破烂地方却能

占据最好最中心的位置一天卖三千碗赚三万六千块，你每天多赚两万一千块。　　还有呢？

　　你一百五十万的资本，你才用掉了五十万。　　你再拿出一百万，再邻近的两座小城市

再一次占据每个城市的中央位置，你再一次产生了巨大的利益。　　一百五十万的资本因为

你的合理利用让你每天的利益达到近十一万左右。　　远远超过了在上海这座繁华城市开个

七八十平小店面每天赚到的一万五千块。　　十倍的回报差距。　　这就是不同利用下产生

的不同结局。

       

       

      

       　　今天继续讲

       

       

      

       　　之前说的“面馆投资的

不同结局”就是指的相同的资本下，不同的投资方式产生的不同结果。　　如果有些人觉得

一百五十万的数额过于巨大，那么，就算是几万乃至十几万也是一样的。　　前段时间遇到

个人，问我一个问题，他说我在深圳，我现在身上一共才十万块，我想做生意，可是在深圳

这个地方，十万块根本没有办法做生意，现在做生意的成本实在是太高了。　　我想，他之

所以觉得十万没有办法做生意，恰恰是自己给自己画了个圈，如果你真的要做生意，何必把

自己困于一地呢？　　十万块在一线城市开不起来，未必不能在小城市开不起来。　　在一

线城市赚钱，在小城市未必就不赚钱，也未必就不比大城市赚的少。　　我之所以说这些并

非是让大家放弃大城市，专攻小城市，我说的只是思维的一种变换。　　有人说，我想做生

意，我家在镇里，我们镇子里人流量少怎么办呢？怎么在人流量少这个地方赚钱呢？　　你

问我啊？　　呵呵，我不知道，我还真不会。　　你站在风雪漫天的寒冬大街，你问我，老

汤啊，我这里这么冷，我怎么才能现在就体验到炎炎夏季的感觉呢？　　你别问我，我不

会。　　镇里人流量少，那你不会去人流量大的地方吗？　　你把自己困在“镇”这个画地

为牢的地方，你问我怎么办，我也不知道怎么办，毕竟我不是神，我改变不了“不可能改变

的事实”，如果是抱着这种心态去做事的，你还是老老实实的呆着吧。

       

       

      

       　　什么是投资？　　投资

是理性化的缜密分析下的随时变通的不死板的合理的行为。　　很多人经常说，为什么老一

辈温州人喜欢全国乃至全球做生意，他就不怕远啊，不想家啊，在外地人生地不熟的做事顺

畅吗？去国外都听不懂别人说什么，去那给自己找不自在吗？　　第一你要知道，你做生意

是为了什么的。　　做生意是不是为了赚钱？　　如果同样的三十万资本，我在中国一年只

能赚十万，或者情况好一些赚三十万，可我去非洲我一年能用这三十万赚三百万，我有了三

百万我能赚三千万，三千万后我能赚三个亿，三年后我回国潇洒投资，我想怎么玩就怎么

玩。　　何必纠结于是中国还是非洲？　　做生意的目的就是为了赚钱，仅此而已。　　我

有二十万在杭州这样的大城市只能开个七八十平的排骨米饭店，一年赚十多万， 我去长春

这样的省会，依然是一个省的中心，我二十万我能开个两百平的高档饭店，而且地段还可以

很不错，我一年赚五十万。　　我有在杭州有一套两百万的房子，除此之外我上班，我每个

月工资五千块，我全身的存款加一起不超过三万。　　我把两百万的房子卖掉，拿着两百零

三万去三线城市的中心区域进行投资，我只需要出五十万就能做出规模而且占领最中心区

域，我在别的落后的省投资了不止一个地方，五年后我带着我的千万资产回到杭州，我还是

我，房子我也还是有我的房子，但我绝对不再是一个只有五千块工资的上班族，我也不需要
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背负房奴。　　如果你不想回到杭州，你已经尝到了投资的乐趣，你拿着你的一千万广撒

网，假设一年你赔了五百万，剩余的五百万给你创造了一千五百万的价值，你的财富依然是

增长的。

       

       

      

       　　初始情况下的投资一般

有一个铁一样的定律，这个定律是和绝大多数人的认知是相反的。　　无论穷地方富地方，

人的需求都是一样的，等同的。　　每个人都有追求华丽的潜意识心理，绝大多数人都不屑

于在落后的地方进行发展，从心理角度来讲他潜意识里觉得去发达的地方发展也许机会更

多，他在这种意识作祟下，忽略了自身的实力，忽略了落后地方的成本，发达地方的成本，

两者到底有多么大的差距，更没有详细考虑到两个看似天地之差的地方，也许人们的需求是

相同的。　　做生意是一种持续满足别人需求的行为。　　当两种地方，需求等同的情况

下，在哪里做生意都不重要，前提是你得明白你做生意的唯一目的就是为了赚钱。　　投资

的铁律如下：　　投资的目的是为了追求一种加法“低成本＋最佳经营地段+满足需求=赚

钱”　　落后地域的需求＝发达地域的需求：两者毫无差别　　落后地域的成本＜发达地域

的成本　　落后地域的最佳经营地段的获取成功率＞发达地域的最佳经营地段的获取成功率

　　落后地域的精明商人或者成功商人基本都会渐渐流向发达地域，落后地域形成了竞争力

的真空状态。　　综合总结：　　在初始投资人的理性投资中，同样的资本量，在落后的地

方，积累财富的速度，要远远大于发达地方的积累速度，也更加适合投资。　　详细可参考

“面馆案例”。

       

       

      

       　　投资的最佳方向绝对不

是项目是否足够华丽，足够气派，足够有面子，也不是项目是否在发达地域，不是项目大不

大，也不是项目好不好。　　投资是成本的区分。　　成本低廉未必就不会是最佳投资方

向。　　同样的事情同样的资本量，通过对比，低成本的地域反而更容易称雄一方。　　年

轻的时候曾经做过投资，千里迢迢从温州跑到东北的一个小县城。　　很多人不理解，很多

人都去杭州发展了，很多人都去北京发展了，很多人都去上海发展了，你怎么要跑到东北的

一个连名字都没听过的小县城去了呢？　　当时我们出去的时候，每个人身上都有几千块，

那个年代几千块相当于现在的十万左右吧。　　我是这样想的：所有人都想去杭州，去上

海，去北京，那里势必集聚了全国各地来淘金的人，不可否认竞争已经无比激烈，厮杀惨

重，甚至有些人已经做出了规模，以我的能力去那里只能在茫然中慢慢奋斗，一切都不可

控，或许我有机会一飞冲天，可是我也会死在刀光血影之下。　　我选择去东北，第一，当

时东北极其落后，人们观念基本都未开放，经商观念基本没有形成个什么具体的模式，但人

们的需求是相同的，大街上来一次集市谁家养的鸡多下的蛋集中到一起，谁要是闲的没事去

大街上卖，几个呼吸间就被抢光了。　　他们钱很少，可是依然有购买力。　　那里千元户

当时遍地都找不到，每个家庭的财力，富裕的有几百块，穷苦的几块钱，这在当时是确实存

在的，售卖的东西都是以“几分，几毛”来购买的，有几块钱的东西都是高档商品，一般家

庭买不起。　　我去了那里，短短一年，我的资产从几千块变成了十几万，那时候的十几万

相当于现在一千多万的购买力，后来我在那里的省会建立了中央商场，当时观念尚未彻底开

放，稍微有人肯经商也都集中在一个地方，所以我当时几乎是控制了那里所有的商户，把控

了当地的经济命脉，我一年的利益几乎以几何倍数暴增，短短数年我的资产就轻易地达到了

千万级别。　　八几年代的千万资产，可以买下现在的一座中型县级市。　　而反观那些去

北京去上海的呢？　　当时他们还忙于拼搏和奋斗，资产刚刚达到万元户。

       

       

      

       　　人在最疯狂的时候也是

最容易犯错误的时候，理性会从那一刻不可控的变成感性，失败就会由此而来，直至败亡。

　　归零是个好事，可以让你总结血的经验，可是只要懂得投资，身无分文也没有关系，东

山再起只是时间的问题。　　我从下海到至今，严重的破产经历了四次，无数次濒临灭亡，
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都是源于在感性和理性上的不断转换。　　投资是个理性的过程，你越理性，财越理你，你

越感性，财越离你远去。

       

       

      

       　　看得人比较少，那今天

就暂时到这里了吧，看的人多了就多写写，毕竟写东西就是给人看的，自言自语没什么意思

       

       

      

       　　现在在忙，有时间会

写，岁数大无法长时间坐在电脑前也无法长时间用眼，你们的疑问我都看在眼里，会根据我

自己来分析的

       

       

      

       　　很多人一听我说，“

230万的房子卖掉然后去别的地方做生意回来几千万”，立马激动地不行，赶紧过来紧张的

问我“汤前辈，我家里的房子三百多万，我卖掉真的行吗？”　　我突然觉得，我是不是还

是说得不够明白？或者说有些误导你们了？　　我不是让你去卖房子，我只是在给你讲述一

种资本的利用。　　如果你真的听我三言两语一句话，马上把房子卖掉，至少在你还什么都

没搞明白的时候，脑子一热就把房子卖掉去做生意，虽然你成功的利用了你现有的资本，可

我并不觉得你是理性的。　　资本的利用是指什么？　　也许有些时候你看起来确实一无所

有，可真的理性分析，你会发现你有很多东西可以利用，完全可以在你最想奋力一搏或者最

绝望亦或者最充满希望的时候，助你一臂之力。　　说到底是其中的“利用”两个字。　　

利用手上现有的价值，去“试图”创造更高的价值。　　我为什么说试图？　　因为做生意

并非一帆风顺。　　有这么一句话：如果你想踏上人生巅峰，你去做生意；如果你想体验生

不如死的感觉，你去做生意；如果你想知道那些要跳楼的人的想法，你也可以去做生意。　

　无论你拥有多少，你也只能试图换取。　　无论你看起来是否一无所有，如果学会资本的

利用，你会发现，你拥有很多。　　无形的，有形的，亦或者其他的。

       

       

      

       　　成功的投资确实无一例

外都是理性的行为，非理性的投资无一例外都不会成功。　　还有，我还要强调一点，我一

直说“投资去小城市”，并非真的是指大城市一无是处，脑子要灵活，不要总是被我一说完

就想着好像除了小城市，大城市已经一文不值。　　小有小的好，大有大的妙，就看你怎么

权衡。　　杭州有个地方叫西湖，我常去西湖边闲逛。　　我想这个地方大家都知道。　　

西湖永远不缺人流量，那是个好地方。　　假设你有一百万，我想你一定会想着拿这一百万

去开一个气派一点的饭店呢，还是办一个工厂呢，还是搞一家公司玩玩呢？　　有个人曾经

也是拿着一百万，在外面长途奔波多年才辛辛苦苦的攒了一百多万，他二十四岁，正是雄心

壮志的年纪。　　他身边同龄的朋友都已经开始在这边自己开了小公司，或开了小工厂，都

摩拳擦掌的准备大干一番。　　他没有，他做了一件让所有人大吃一惊的事情。　　他去西

湖边的一条步行街租了个小商铺，不大，二十平，店面横挂“拦路虎”，上写“包子，馒

头。”　　他身边的朋友的反应都是：　　天啊，他父亲可是大老板啊！他竟然跑来卖包子

馒头！　　他自己不是据说在外面做生意好几年攒了一百多万吗，他竟然回到浙江就是为了

卖包子馒头！　　他才这么年轻啊，他竟然像那些老大爷一样在卖包子馒头！　　……　　

所有人的反应都是：天啊他怎么在卖包子馒头？　　当时西湖边的店租非常高，开一家小型

加工厂要每年得费用要百万左右，可租一个二十多平的小商铺竟然也需要百万左右。　　同

样都是一百万的资本，有的人选择了开工厂，有的人选择了开公司吗，有的人选择了开饭

店，开酒吧，他选择卖包子馒头。　　开厂开公司的一筹莫展。　　他每天卖包子，五块钱

一个，一天卖五千多个，馒头每天两千多个，每个两块五毛，他仅仅一个上午就能卖完。　
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　占据了地段的优势，他的利润巨大，全部的成本都去掉依然净赚最低二万。　　仅仅二个

月不到他就把一年的支出赚回来了。　　他的资本在短短一年的时间里不断地扩大，开了分

店，三年后他的包子铺开到了十一家，他觉得没什么意思了，被人以两个亿的价格进行品牌

收购。　　他不是我。　　但我亲眼看着他一步步成长。　　这就是资本的利用。　　合理

的资本利用的正常表象是，在理性的分配下，资本实现了变相的疯狂滋长，任何不具备滋长

潜力或者无法滋长或者不滋长反而在下降的利用，都是败亡的前奏。　　经商的唯一目的就

是为了赚钱，不赚钱的经商根本不叫经商。　　这是真正的商人思维。　　既然是赚钱，那

就要学会比较，来选择能让你赚最多的钱的东西。　　同样都是做生意，有人开公司开工

厂，有人卖馒头包子，同样都是手上一百万，我不是说开公司开工厂就不赚钱，只是有些时

候要通过比较来选择自己最应该干什么才更赚钱。　　是的，就是更赚钱。　　你要明白你

在干什么，你在经商，那你就要赚钱，哪个赚钱你就干哪个，哪个成功的商人他不是这样

的？　　无论他的路怎么变，你会发现他们有一个共同点，他们做的事，无一不是不能赚钱

的，如果一个生意不能赚钱，那他就是失败的生意。　　包括现在最流行的风险投资机构，

他们在考虑投资一个项目的时候，他不关心你的情怀，不关心你的能力，不关心你的项目有

多创新，他们只关心一个：能不能给我赚钱？　　能！　　我投！　　情怀？创新？哦，现

在你可以说了。

       

       

      

       　　今天晚上讲一讲，我要

纠正一下某些人对我说的东西的错误理解

       

       

      

       　　有人说，这个帖子通篇

都是讲“怎么赚快钱”或者“如何快速赚钱”。　　我想说的是，赚钱这个东西，没人教得

了。　　举例向来看起来无比简单，可实际操作就要难得多，因为文字叙述毕竟是要接近简

练，文字的表达毕竟要简洁清晰，表达出那个意思即可。　　我不教别人怎么快速赚钱，我

教不了，那是你自己的事情。　　恰恰相反，赚钱的过程是缓慢的。　　小资本人靠理性的

投资来缓慢积累财富，大资本人靠理性的投资来实现爆发式增长财富。　　小资本人无须担

心自己的财富增长速度，踏踏实实做事，安安静静做事，你的财富增长速度会慢慢加快。　

　举个例子，我写这个帖子。　　我记得很清楚。　　第一天点击五百，第二天两千，第三

千七千，第四天两万，第五天三万。　　大家可以看到的是，第一天的点击少的可怜，可是

第二天的增长速度就开始加快，第三天再一次翻番，第四天又是第三天的几倍，可是到了第

五天，似乎增长速度放慢了，但仍然比第二天和第三天的速度要快。　　做生意也是这样一

个过程。　　当你开始后，你的生意是个刚刚起始的过程，你的发展是异常缓慢的，可是随

着时间的加长，只要你坚持下去，你的增长会开始不断地接连暴增，增长到了一定程度的时

候，比如我的帖子的第五天，也就是今天，它的速度放缓了，那是因为我一整天没有继续没

有写，所以它放缓了，如果我继续写，可能它依然会放缓，但速度也不会慢，所以不用怕，

继续写就行。　　可是，如果我在一开始看到五百点击，几个回复的时候，我就不写了会怎

么样？　　恐怕以后也依然是五百点击，慢慢的就谁也不知道这个帖子了。　　那么，假设

我写一年两年会怎么样？　　我的点击可能会突破百万，知道的人可能会更多，情况好一些

也许我会在经济论坛这一版面打开我自己的市场，也就是俗称的知名度。　　那么，如果我

一开始就眼睛瞄着别人几百万点击十几万回复的帖子会怎么样？　　我会无所适从。　　我

会想：为什么我写了十多天才几万点击，人家就几百万点击？　　殊不知，别人几百万点击

那也不是一蹴而就，也是写了一年两年，长期坚持下来的结果，如果眼睛只看到别人的几百

万点击，却看不到别人为此付出的时间和精力以及不放弃，那么，帖子的未来更难谈发展。

　　任何事情的最初，都是艰难的，都是靠自己一点一滴的辛辛苦苦积累的，发展的初期困

难重重，没有人会直接一帆风顺，没有任何人！　　只有将最初的艰难阶段度过去，坚持过

去，你的帖子才会迎来一个爆发期，这个爆发是你努力之后的自然而然的结果。　　爆发了

之后呢？　　你的速度会变缓，最终慢慢的，越来越慢，好像自己不但不进步反而退步了，

实际上不是，你还是在进步。　　比如点击，当你第十天十万点击，第十五天十三万点击，

你觉得怎么五天才增加三万点击，每天才六千，我之前可是一天两万点击增长率，我的帖子

是不是失败的？　　那你怎么不想想最初你是每天增长只有几百点击的？　　增长的速度放
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缓不代表失败也不代表不行，它仅仅只是放缓而已。　　放缓的速度跟增长的速度是一样

的，增长的时候是越来越快越来越快，放缓的速度也是越来越慢越来越慢，慢到最后甚至比

不上帖子发表最初的几百增长。　　这个时候，也许论坛的管理员突然觉得，这个帖子坚持

了这么久，放在聚焦页面的首页上推广一下吧，也是对人有益的。　　这个时候，帖子重新

迎来了一轮爆发。　　爆发之后又一次缓慢。　　突然天涯又把帖子放到了天涯的首页，你

终于彻底打开了知名度，你的帖子从此只要你不放弃，增长将是永久的持续的。　　你获取

了知名度，你已经成为了名人，也就是俗称的大资本人，这时候，你随便写几个字你的点击

和回复都可以在一夜之间几万，短短一个月不到几百万，这是很轻松的事情。　　这是财富

的真正爆发式增长。　　这就是我之前说的，小资本人靠坚持来实现缓慢增长，但到了一定

的阶段，它也必然会迎来爆发式的增长。　　当然这前提是，你进行的是一个理性的投资，

对的投资，而不是头脑一热的产物。　　无论做什么事，心无杂念，老老实实做事，安安心

心做事，踏踏实实做事，慢不要怕，什么东西不慢呢？慢着慢着，你就快了。　　做的快了

也不要高兴得太早，快着快着你就慢了，你要做的就是如何让它再一次变快。　　当然前提

是，你依然要足够理性。

       

       

      

       　　我说做生意，唯一的目

的就是为了赚钱，不赚钱就绝对不是合格的生意。　　我看到有人说了这么一句话，既然做

生意就是为了赚钱，是不是就是无所不用其极？　　或许很多人对这一点都很感兴趣。　　

甚至我经常能看到很多人探讨这样的话题：“做生意是不是只要赚钱就行了，别管什么亏心

不亏心，坑人不坑人？是不是六亲不认？这个世道哪有正儿八经做生意的，都是坑蒙拐骗

偷，正经做生意的有几个赚钱的？”等等等等。　　全都错了。　　这话根本就是行不通

的。　　一个没有底线，六亲不认的人，在商场上是找不到任何合作伙伴的，生意更是难以

持续下去的。试问一下你身边如果你看到有谁没事就坑别人骗别人，连自己亲人都不放过，

一心想着自己，当他找你合作的时候，你会不会躲得远远地？　　这样的人就算短时间成

事，灭亡也只是早晚的事情。　　做生意要做长远的打算，长远的打算不是我今天开了个厂

子，我计划好未来十年的每一步，长远的打算是要想一想，你现在，你此时此刻做出的这个

决定，你现在对待身边的人，对待你的客户所做的事，在未来的长期内，对你是否能持续产

生效益？　　你骗了一个人十万块，你觉得你很牛，你觉得有效益，那以后呢？做生意不能

只图眼前这一点小利，这样的商人是不长久的。　　做生意第一点就是要诚信，诚信是摆在

第一位的，宁可赔钱，宁可破产，诚信都不可丢。　　做生意就要有感情，有人味，否则你

找不到任何合作伙伴。　　正儿八经做生意的人，哪怕一时落魄比不上坑蒙拐骗的生意人赚

得多，可是他稳定，生意一旦稳定，那就意味着持续的发展，早晚会步入正轨，只是时间问

题。

       

       

      

       　　我说的东西比较来零

散。　　顺便回答了一些人的疑问，回答的都是让我觉得即将步入歧途的疑问。　　那么投

资到底是什么呢？　　其实我也早就说过了。　　落后的地方比发达的地方赚钱。　　小地

方比大地方容易赚钱。　　没人愿意去的地方，你去了你就是龙头，你就能赚钱。　　做生

意走四方，走的不是闯荡，和闯荡无关，而是看哪里成本更低，哪里更适合投资，哪里更适

合赚钱。　　如果不想去小城市，只是在大城市，在有限的成本下，不要吝惜自己的投资，

发展成本越高的地方，你越舍不得投入，你的生意就会越差。　　举个例子，当你在大城

市，身上只有五十万，你发现自己好像也投资不了什么东西。　　这时候有两个选择。　　

一个是偏僻地带的一个门面，两百平，一年十万。　　一个位于市中心的大型购物商场附

近，人流量几十万，但是只有十平米不到，月租金却高达五万。　　或许大多数人会选择去

那个偏僻地带。　　可是那里没人，你卖给谁呢？　　成本再低也是无效益的消耗，你的损

失是目光可见的事情。　　如果你花费巨资去最好的地段投资十平方米的地方呢？　　地方

小了，面子没了，可是你赚钱了。　　做生意不就是为了赚钱吗？　　一切以赚钱为基础，

只要能赚钱，所谓的面子，所谓的虚荣心，全都不重要。　　做生意不在于大小，而在于能

否赚钱。　　只要能达到赚钱的目的，只要在你所有可以做的事情中它最能让你赚钱，哪怕

每天在大街上给别人擦皮鞋，或者每天卖纽扣都无所谓。　　这是生意人的一种态度。　　
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做不到这种态度，你还做什么生意呢？

       

       

      

       　　下午讲一讲电商和实体

的未来、冲突及发展，很多生意人看来被这个东西困惑许久，那就简单说说，感兴趣的可以

留言，之前说的那些看了有什么感想的也可以说说，任何东西都是要探讨才能进步的

       

       

      

       　　我从来没有写过任何投

资股票的群在这个帖子里让别人加进去，那是他自导自演，上面那个所谓的投资群

238085242是诈骗群，大家不要信，切勿加进去

       

       

      

       　　再一次声明，我从未回

复过任何人让任何人去做投资黄金白银的事情，@516770832 通过伪造我给别人的回复，给

人以我回复了别人的样子来做诈骗，骗人入群，进行各种诈骗式投资，本人曾经，现在，以

后也不会促使别人进行任何股票、黄金、白银类、大宗商品交易等投资，上面那个所谓的投

资群238085242是新华大宗交易员伪造我的名义进行诈骗宣传，大家切勿相信，言尽于此，

上当与我无关

       

       

      

       　　@老汤咸鱼    51楼  

2015-09-12 17:46:00　　看得人比较少，那今天就暂时到这里了吧，看的人多了就多写

写，毕竟写东西就是给人看的，自言自语没什么意思　　———————————————

——　　@278950165    2015-09-14 20:56:54　　现在去哪里投资好呢，求教　　

-----------------------------　　@老汤咸鱼    2015-09-14 21:32:40　　这个得看你

做什么性质的投资了，是金融理财方面的虚拟交易还是商品类的实体交易。　　

-----------------------------　　@278950165    2015-09-15 07:46:12　　请问这两者

如何比较？如何抉择？能具体介绍部分项目吗？　　-----------------------------　　@

老汤咸鱼    2015-09-15 12:45:47　　实体的就目前的经济状态来看不怎么好说，也不好

具体的介绍，各地差异太大。金融类理财投资股票一直是热门的，但是就目前情形而言不适

合进。国际大宗商品还是可以考虑，这是不错的选择。你要想了解具体项目可以去这个群里

看看238085242 验证D08　　-----------------------------　　@278950165    

2015-09-15 16:35:42　　谢谢汤老。受益匪浅　　-----------------------------　　

@516770832 2015-09-16 15:13:34　　不自觉的加进去了，老汤的东西估计错不了。　　

-----------------------------　　以上回复，除了第一条是我的回复外，下面的几条所

谓的“我的回复”全都不是我的真实回复，都是别人通过@我，然后排版，伪造我的回复，

大家切勿相信，熟悉我的人都知道，我非常反感股票、白银、黄金、大宗商品等投资，言尽

于此，希望好自为之

       

       

      

       　　@老汤咸鱼    51楼  

2015-09-12 17:46:00　　看得人比较少，那今天就暂时到这里了吧，看的人多了就多写

写，毕竟写东西就是给人看的，自言自语没什么意思　　———————————————

——　　@278950165    2015-09-14 20:56:54　　现在去哪里投资好呢，求教　　

-----------------------------　　@老汤咸鱼    2015-09-14 21:32:40　　这个得看你
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做什么性质的投资了，是金融理财方面的虚拟交易还是商品类的实体交易。

----------------------------- @278950165  2015-09-15 07:46:12 请问这两者

如何比较？如何抉择？能具体介绍部分项目吗？ ----------------------------- @

老汤咸鱼  2015-09-15 12:45:47 实体的就目前的经济状态来看不怎么好说，也不好

具体的介绍，各地差异太大。金融类理财投资股票一直是热门的，但是就目前情形而言不适

合进。国际大宗商品还是可以考虑，这是不错的选择。你要想了解具体项目可以去这个群里

看看238085242 验证D08 ----------------------------- @278950165 

2015-09-15 16:35:42 谢谢汤老。受益匪浅 -----------------------------

@516770832  2015-09-16 15:13:34 不自觉的加进去了，老汤的东西估计错不了。

----------------------------- @zz_liberty 2015-09-16 15:17:20 有点意思。

这东西 ----------------------------- 以上回复，除了第一条是我的回复外，下

面的几条所谓的“我的回复”全都不是我的真实回复，都是别人通过@我，然后排版，伪造

我的回复，大家切勿相信，熟悉我的人都知道，我非常反感股票、白银、黄金、大宗商品等

投资，言尽于此，希望好自为之

这几天要出国一些天，

有些事，比较忙，事情忙完再来，很抱歉

很久没有上线，意外发

现老贴子被翻出来而且上了首页的聚焦，有些意外。 不过没关系，只要能帮助到你们总

是好的。 我平时比较忙，岁数大了杂事也多，文章写到一半当时我有些事去了国外参加

一次比较重要的聚会和拜访，回国后事情很多慢慢就淡忘了这个贴子，现在事情忙完又有了

些空闲，有时间会抽空回来聊聊，这个本来就是闲聊贴，没有所谓的写完不写完。 想到

了就写写。 另外我自己弄了个公众号，tzyjy888，叫“投资与经营”，弄这个号的目的

不是为了盈利，纯粹只是突然觉得论坛的东西比较杂乱想整理一下放到一个方便你们实时查

阅的地方，所以最近就和一些年轻人请教弄了个这个。 只是目前公众号上没有内容，一

片空白，因为还没抽出时间整理，你们可以关注一下。 以后论坛还是发帖发表文章的地

方，公众号只是作为整理功能方便别人翻看。 听别人说这里不能发这种广告？ 我就

是随口一说，如果真的不能发，论坛负责人看到可以把我的这段话删掉，但是不要删帖，贴

子发表我希望能帮到一些人，谢谢。
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